

# EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

Año XV suscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas.  
Fuera, un trimestre 1'50 fd.

Tortosa 27 de Marzo de 1915

Redacción y Administración  
Centro Unión Republicana, Moncada, 24

N.º 1156

## DESPUES DEL TRIUNFO

### LA LECCION DE LAS ELECCIONES

#### «Sobre elecciones»

Los republicanos, con la cooperación de algunas fracciones que se llaman dinásticas, han derrotado la candidatura monárquica, la candidatura de orden, la que representaba los intereses de la Religión, de la propiedad y de la familia. Ha triunfado la protesta, la negación en toda la línea, y algunos muy pocos, han recibido esta victoria con manifiesta alegría, desconociendo que la revolución que ya se ha enseñoreado de esta ciudad medirá á todos por el mismo raso y sobrevendrá el espanto y la confusión y entonces clamarán por la unión que ahora han traicionado, cometiendo un delito de lesa patria.

Para cohonestar su conducta infame, pregñaban que les candidatos monárquicos no representaban más que la defensa de intereses partidistas, como si esos intereses, por sagrados y respetables que fueran, volían la pena de que los candidatos entregaran á la veracidad de esa masa inculta y analfabeta pedazo de su honra y girones de su dignidad. La candidatura representaba otro verbo, tenía otra significación.

Ahora está todo destruido, ya no queda nada en pié, se ha derrotado á los partidos monárquicos y para vivir esta sociedad ha de edificarse nuevamente. Veremos como los republicanos juntamente con esos elementos dinásticos que les han votado levantan el edificio que han derribado.

Nosotros, como consecuencia de la votación última, nos consideramos relevados del compromiso y, por lo tanto, les dejamos el campo libre, convirtiéndonos en meros espectadores de esa gran farsa que se está representando en esta ciudad.

(Del Diario de Tortosa del día 22 de Marzo de 1915)

Copiamos todo el comentario que el *Diario de Tortosa* pone á las elecciones para que no puedan jamás decir nuestros adversarios que ocultamos lo que ellos llaman su verdad. Copiamos todo el comentario por que queremos que la gente lo conozca, que la gente sepa lo que dice el *Diario de Tortosa*. Que la gente se dé cuenta de como hablan, de como mienten, de como juzgan esos hombres que Tortosa entera conoce.

«Los republicanos, con la cooperación de algunas fracciones que se llaman dinásticas...» ¿Cooperación de algunas fracciones dinásticas? Que diga el *Diario de Tortosa*, cuales son estas fracciones. Que diga con sus nombres y apellidos las personas que integran estas fracciones. Por que ex-

cusar con mentiras las derrotas es una nueva prueba de la miseria espiritual de los vencidos para siempre. No ha habido fracciones dinásticas á nuestro lado. Los republicanos y obreros hemos ido á la lucha con solo nuestras fuerzas. Como fuimos á la lucha solo con nuestras fuerzas en las elecciones de Diputados á Cortes.

«Ha sido derrotada la candidatura monárquica, la candidatura de orden, la que representaba los intereses de la Religión, de la propiedad y de la familia».

¿La candidatura de orden? ¿La que representa los intereses de la Religión, de la propiedad y de la familia?

¿Los intereses de la Religión? Si los intereses de la religión fueran los intereses de esa gente derrotada, nosotros, ahora más que nunca, mantendríamos nuestro apartamiento, nuestro divorcio religioso. ¿Vosotros los intereses de la Religión? ¿Vosotros que habeis cumplido seguramente, por apariencia, por compromiso, todos los mandamientos de la Iglesia pero que no habeis cumplido ni uno solo de los mandamientos de la ley de Dios? ¿Es que creéis que la Religión es ir á misa los domingos y confesar en Cuaresma? No. ¿Es que la religión existe allí donde hay uno que se llame religioso? No. Lo que ha sido derrotado con vosotros es la hipocresía, el fariseísmo, la beatería; la imagen del que mientras se da golpes de pecho piensa en el bolsillo del vecino. Lo que ha sido derrotado con vosotros es precisamente uno ó un centenar de los vicios opuestos á toda religión. No son los buenos los que han caído con vosotros: son los falsos. Son los que llevan una medalla en el pecho y una piedra en el lugar del corazón.

«¿Los intereses de la propiedad?» Una propiedad es el Ayuntamiento y el Ayuntamiento en vuestras manos ha sido arruinado, saqueado, robado, empobrecido. Una propiedad es Tortosa que vosotros, directores de la política, dueños de la Administración, teniais la obligación de cuidar, y Tortosa con vosotros ha ido perdiendo su valor; ha quedado sin escuelas, sin hospital, sin caminos sin mejoras de ninguna clase. ¿Los

intereses de la propiedad? Todos los intereses de la propiedad han peligrado en vuestras manos. Muchos de estos intereses en vuestras manos se han perdido. Por respeto á estos intereses de la propiedad, Tortosa, en defensa, por instinto de conservación, se ha alzado contra vosotros.

«¿Los intereses de la familia?» Si aun os quedase vergüenza, sentiriais esta vergüenza al escribir estas palabras. ¡Los intereses de la familia! No queremos recordar hechos privados, de negocios, de sociedades llamadas de crédito, de empresas para descubrir como habeis lesionado estos intereses. No. Queremos recordar únicamente vuestra actuación política. ¿Los intereses de la familia? Vosotros que habeis tenido centenares de empleados y los habeis hecho trabajar dos y tres y cuatro meses y no les habeis pagado. Vosotros que los habeis despedido sin pagarles lo que habian ganado. Vosotros que, á veces les habeis pagado los atrasos reteniendo en vuestro poder la mitad del sueldo de aquellos pobres jornaleros, ¿como os atreveis á hablar de los intereses de la familia? Vosotros que habeis creado repartos y repartos, que habeis obligado al obrero, al industrial, al comerciante de Tortosa que sacaran dinero y mas dinero, que ahorraran de su jornal, de su comida, de su negocio, de su miseria, para pagaros, para engordaros; vosotros que para obtener dinero, habeis causado muchas lágrimas y muchas angustias y muchos quebrantos ¿como teneis valor para hablar de los intereses de la familia? Son, precisamente los intereses de la familia, heridos por vosotros, ofendidos por vosotros, los que en Tortosa, se han levantado, para echaros, para barreros.

No bastan vuestras palabras para desvirtuar vuestras obras. Tortosa os odia. Os odia como no odió jamás á nadie. Os odia por que la habeis traicionado, por que la habeis empobrecido, por que habeis comido á su sombra, por que os habeis querido reir de ella. Tortosa os odia. Os lo demostró el 8 de Enero. Os lo demostró el 8 de Marzo. Os lo ha demostrado ahora. Os lo volverá á demostrar en Noviembre, poniendo la losa sobre vuestro sepulcro.

Y Tortosa es aun tan grande que se resigna á aprovechar los medios legales para barreros. Agradecédselo. Por que otro pueblo no hubiese esperado tal vez las elecciones para librarse del peligro que vosotros sois; para sa-

curdirse la miseria moral que vosotros simbolizais.

## DE AGUAS

Siempre ha sido mi querido compañero *El mismo* el que desde estas columnas ha tratado de la traída de aguas á Tortosa. Por este motivo no seré yo quien proponiese decir algo sobre este asunto sobre su especialidad, pero sino de la traída de aguas permitame mi compañero, que hable de las aguas que no es necesario llevarlas, por estar ya en nuestra ciudad. Merefiero á las aguas de las fuentes del Rastro.

Todos recordarán, y los que no, habrán oido hablar, de la vieja fuente que había en la plaza hoy llamada de Agustín Querol, que aunque nó en gran abundancia, daba agua más que suficiente para abastecer á gran parte de la población. Aquella fuente fué destruida y mucho tiempo después para sustituirla, fueron construidas las actuales fuentes del Rastro.

Pero con el cambio se ha perdido agua, pues la llamada fuente de la Plaza en más ó menos cantidad, nunca dejaba de dar agua, y la actual fuente del Rastro tan solo funciona cada 72 horas y aun en cantidad limitada.

¿A que es debida esta diferencia? Al descuido de las conducciones y á que las monjas del convento de San Juan se aprovechan de estas aguas en mayor cantidad de la que tienen derecho, y prueba de ello, es que sin disminuir el caudal del manantial que surte á la fuente del Rastro y que surtía á las de la Plaza, actualmente se puede aprovechar la ciudad de menos agua que entonces.

En el Archivo Municipal faltan los documentos de la fecha en que fué fundado el Convento (1727), pero se asegura que á las menjas les fué concedido el derecho de aprovecharse de determinada cantidad de aquellas aguas, pero no de toda ó casi toda como actualmente lo hacen.

A más, aquellas aguas son propiedad de la ciudad y á nadie más que á ella corresponden y no es justo, que mientras los vecinos carezcan de agua hasta para beber en el convento la utilicen para regar el huerto.

¿No le parece á mi compañero *aguador El mismo* que sería muy conveniente el que se averiguase la cantidad de agua á que tienen derecho las monjitas y se les limi-

tase el aprovechamiento á aquella cantidad?

¿No podrían los concejales de nuestro Ayuntamiento pedir que le diese á cada cual lo que le corresponde?

Yo planteo el asunto y espero pareceres, ayuda y justicia.

ROMO.

## La gestión del Diptuado

Del señor Ministro de Fomento, ha recibido Marcelino Domingo la siguiente carta referente á la subasta de una carretera que tiene una importancia excepcional para Tivisa, Pradip y Vandellós, pueblos de este Distrito.

Dice así

EL MINISTRO DE FOMENTO

Sr. D. Marcelino Domingo.

Querido amigo: Con fecha de hoy se ordena se saque á la subasta el trozo de carretera desde Reus al Collado de Faches, por el que tanto se había interesado.

Me es muy grato poderle comunicar esta noticia.

Queda suyo affmo. amigo,  
Javier Ugarte.

14 Marzo de 1915.

El último trámite que faltaba para dar término á la carretera de Tivenys á Benifallet, trozo 3.º de la de Tortosa á García, ha sido cumplido ya:

OBRAS PÚBLICAS TARRAGONA

Ingeniero Jefe Particular

1.º Marzo 1915.

Sr. D. Marcelino Domingo

Distinguido amigo: El expediente de expropiación para construcción de la carretera de Amposta á Santa Bárbara en este término municipal, por que me pregunta V., en su atenta del 23 pasado, está en el segundo período y procuraré se active en lo posible.

En cuanto al proyecto reformado del trozo 3.º carretera Tortosa á García se remitió á la D-rección con fecha 20 del pasado Febrero.

Con este motivo se reitera á sus órdenes y afectísimo amigo,

Luis Corsini.

Dirección General de Obras públicas

D. Marcelino Domingo.

Querido amigo: ha sido aprobado ya el proyecto reformado del trozo 3.º de la carretera de Tortosa a García, que V. con tanto interés me había recomendado.

Sabe cuanto gusto tiene en servirle su amigo

Abilio Calderón.

## Caminos de prosperidad

Tortosa es en estos momentos un pueblo débil, sin energías, sin vida un pueblo completamente postado. En esta situación lo han dejado los reaccionarios, en esta situación lo han dejado los de la derecha que cuando vieron que se hacían impotentes para imponerse al partido republicano llamaban desesperados por Dios y por Tortosa á sus escasos elementos para que Tortosa permaneciera en este triste estado permaneciera en esta deplorable situación y se hundiera porque á ellos no les importaba nada mientras ellos se enriquecieran. En esta estado la encontramos nosotros, los republicanos al comenzar á intervenir de una manera eficaz en su administración.

Ellos únicamente pensaban en enriquecerse en vivir y arrastrados por sus egoísmos personales le imponían repartos ilegales que impedían el desarrollo de sus intereses económicos; gravaban los artículos de primera necesidad olvidándose de que aquel gravamen perjudicaba en gran manera á la clase baja, á la clase proletaria. Ellos con repartos y gavelas sacan las escasas economías del obrero que sudaba y trabajaba.

Por eso cuando Tortosa se ha dado cuenta de ello cuando se ha dado cuenta de que abandonada en sus manos era débil, no tenía actividad, no tenía vida, se apresuró á salir de tan triste situación se apresuró á emanciparse para vivir y progresar, para hacerse grande culta y virtuosa.

Así la encontramos nosotros, los republicanos al comenzar á intervenir de una manera eficaz en su administración, débil y sin aquella vida que tienen aquellas poblaciones como Reus y otras que se han esforzado para vivir y engrandecerse.

En esta deplorable situación nos la entregan aquellas manos pecadoras de los caciques en esta triste situación nos la entregan aquellos que clamaban por Dios y por Tortosa para imponerse á los que habían de salvarla, en enriquecerla y hacerla grande.

Abandonada la encontramos al pasar á gobernarla y dirigirla; pero no nos importa, nosotros la haremos grande, nosotros la haremos progresiva, nosotros la salvaremos. Nosotros que la amamos sacrificaremos nuestras energías por ella, trabajaremos para redimirla y lo conseguiremos mediante el apoyo de los de abajo y la voluntad y buena intención de los de arriba.

IUSUF.

## Mi in en San Carlos de la Rápita

A pesar de estar anunciado un mitin en San Carlos de la Rápita para el día antes de las elecciones, fué completamente imposible que se celebrase por falta de tiempo y prometiéndose á los vecinos de San Carlos que pasadas las elecciones se celebraría allí un mitin de propaganda.

El día 20 fue el designado para cumplir la promesa.

El mitin se celebró en el café de Tino y mucha antes de la hora anunciada pare comenzar el acto estaba ya completamente lleno el espacioso local y muchísimas fueron las personas que tuvieron que oír el mitin en la calle por falta de sitio en el interior del café.

Presidio el acto y presentó á los oradores el entusiasta republicano Sr. Pujol siendo el primero en hacer uso de la palabra José Berenguer que á grandes rasgos explico, la organización de una Republica y sus principales diferencias con una monarquía y combatio el gobierno por su ineptitud, siendo muy aplaudido.

Acto seguido se levantó é hablar el Diputado á Cortes Marcelino Domingo, que fué saludado con grandes aplausos.

Señaló como causa de la ruina de España á la monarquía que ha fracasado en todos los órdenes, tanto cultural, como social como en justicia y en engrandecimiento de las glorias y prestigios de la nación.

Dijo que urgía una reforma en el gobierno de España pero también demostró la necesidad de reformar el pueblo para que siendo bueno impida que los gobiernos sean malos.

Presentó la unión como forma salvadora de la clase obrera citando el caso de Tivisa que mientras estuvieron los trabajadores y pequeños propietarios en estado de aislamiento fueron pasto de la rapacidad de los grandes propietarios pero el día que determinaron la unión han sabido obligar á que se haga justicia.

Los aplausos entusiastas del auditorio impidieron que fueran oídas las últimas palabras del orador que fue muy felicitado por su elocuente discurso.

Los entusiasmos que despertó el mitin no pueden reseñarse pero si podemos decir que la impresión que sacamos de aquel acto fué grandísima y demostro plenamente que el pueblo de San Carlos de la Rápita, está ansioso de emanciparse del caciquismo y creemos que la semilla sembrada en este acto dará pronto sus frutos en abundancia que serán frutos de redención, de república y de unión, que son los tres necesarios en aquella hermosa y rica población, que tantas bellezas encierra y en la que todos se distinguen por su amabilidad y cortesía.

R.

## Contra la carestía de las subsistencias

### Mitin

Como lo habíamos anunciado se celebró en el Cine Doré de esta un mitin para protestar contra la carestía de las subsistencias y falta de trabajo que tanto está perjudicando á la clase obrera,

El acto organizado por el Centro Obrero de Corporaciones fué presidido por Ramón Franquet que excusó la presencia de los oradores anunciados Marcelino Domingo y José Berenguer, que por estar en San Carlos de la Rápita no pudieron tomar parte en tan importante acto.

Tomaron parte en el mitin el propagandista obrero de Tarragona, señor Zaragoza, que combatió la labor del Parlamento, que ha descuidado el preparar una ley como la de subsistencias hasta que España por efecto de la exportación ya no tenga de que vivir.

Expuso la labor negativa que está haciendo el Gobierno que ha sido juguete de los grandes acaparadores.

El Sr. Recasens de Reus se lamenta que la principal causa de la falta de subsistencias es debida a los acaparadores que se enriquecen con la miseria nacional.

Igualmente son causa de la carestía de subsistencias los industriales y comerciantes que no se conforman

con ganar un tanto por ciento módico y quieren enriquecerse más aprisa.

Resumió los discursos Ramón Franquet, quien dijo que el Gobierno con buena voluntad y no dejándose influir por nadie, se podría mejorar en mucho la suerte de los obreros españoles de suyo pobre y mísera.

Al acto asistió mucho público que aplaudió las muchas verdades dichas por los oradores.

## Atropellos

Hay en Masdebarberans un caciquillo que ejerce el cargo de segundo alcalde y que puede tomarse por ejemplo de autoridad bravucona y provocadora.

Días atrás aparecieron en las calles de aquella población unos letreros anónimos alusivos á las elecciones que se tenían que celebrarse.

El martes se presentó el alguacil á casa de algunos jóvenes conocidos como republicanos y que organizan una Juventud Republicana, diciéndoles que por orden del Juez compareciesen al Juzgado,

Así lo hicieron aquellos amigos nuestros y en el Juzgado encontraron á una pareja de la Guardia Civil, que tomándose atribuciones que nadie le había dado, tomó declaraciones á aquellos jóvenes y queriéndoles obligar á que se declarasen autores de aquellos letreros, llegaron al extremo de amenazarles.

Y lo bueno es que citaron á aquellos jóvenes en nombre del Juez y los hechos narrados se llevaron á cabo en el Juzgado sin saber lo más mínimo aquella autoridad Judicial.

Llamamos la atención de estos hechos al digno capitán de la Guardia Civil señor Hortonedá, para que evite que sus subordinados sean instrumento de un caciquillo vil que valiéndose de la autoridad de su cargo atropella á diestro y siniestro.

Y al tal Alcalde le advertimos desde estas columnas que ponga freno á sus venganzas y despiantes y piense la tan menguada autoridad que el sol del caciquismo está poniéndose en estas tierras y por hoy no decimos más y dejamos mojada nuestra pluma para otro día.

## Centro Union Republicana DE ROQUETAS

Continúan abiertas en este Centro las oficinas para la inclusión en las listas electorales de todos aquellos que hayan cumplido 25 años de edad.

Como la figuración en ellas da derecho á intervenir en la elección de los que han de administrar nuestros intereses comunales, se replica á todos aquellos que se hallen en las condiciones precisadas por la ley para ser incluidos en dichas en dichas listas, que pasen por dicho Centro á dar sus nombres para incluirlos.

## Marcelino Domingo

He aquí un hombre que es un ejemplo. Podemos decirlo con orgullo...

La acción de Marcelino Domingo es gloriosa y fecunda; es de apostolado; ¡oh si hubiese en España media docena de hombres de ese temple!

No hablamos nosotros, hablan los hechos por nosotros.

La historia política de Marcelino Domingo es de una constancia, de una abnegación, de una voluntad,

energía y sacrificio que sólo puede compararse con las vidas políticas de aquellos hombres republicanos á los que la generación presente ofrenda sus devociones. Su vida privada, ejemplo de virtudes, nos recuerda la vieja y gloriosa tradición de la austeridad que era la nota selecta de aquellos hombres del viejo republicanismo, y ante los que se detenía la calumnia; y ante cuya mirada severa y bondadosa á la vez, se inclinaban los adversarios. En el momento actual, en el que todo parece descomponerse y desmoronarse, es necesario elevar á lo alto, la luminosa figura de este hombre.

Haciendo como él hace, se ganan distritos, se derrotan caciques, se consiguen prosélitos, se adquiere la confianza de la opinión pública, se reúnen pueblos, se hace República y se hace Patria...

En las últimas elecciones Marcelino Domingo ha sacado triunfante toda la candidatura republicana. Por este motivo llueven felicitaciones, que se le dirigen á esta casa, y que nos producen legítimo alborozo. No las publicamos, y que perdonen los remitentes. No las publicamos, porque conocemos bastante á nuestro director entrañable y admirado, que ya nos perdonará hayamos tenido el atrevimiento de hacerle justicia, por hoy, como amigos que aprovechan la ausencia para poder dar expansión á sus retenidos sentimientos de fervorosa admiración y hondo afecto.

De *La Publicidad* de Barcelona

## Felicitaciones

Centro de Unión Republicana.

Tortosa.

Centro Unión Republicana. Valls, felicita correligionarios de Tortosa por grandioso triunfo obtenido elecciones.

*El Presidente.*

\*\*

Centro Republicano.—Tortosa

Reciban mi felicitación por el triunfo conseguido contra el caciquismo.

*Artemio Padró*

Diputado Provincial.

\*\*

Centro Republicano.—Tortosa.

Saludo á los correligionarios de Tortosa y Roquetas y les felicito por el feliz resultado de la elección.

*Matias Guarro.*

Diputado provincial.

\*\*

D. Marcelino Domingo.—Tortosa.

Expreso á los republicanos mi alegría por el triunfo de la candidatura republicana anticaciquista.

*Emilio Folch.*

Diputado provincial.

\*\*

D. Marcelino Domingo.

Muy señor nuestro: Los republicanos de esta población le rogamos encarecidamente se digue felicitar en nuestro nombre á los señores Cachot, Navarro y Escrivá, por el colosal triunfo obtenido el penúltimo domingo, demostrando con el mismo, que nuestro distrito afirma más en verdad hacia la República y muy especialmente hacia V. que es el verdadero salvador de nuestra causa.

Salud y República le desean sus admiradores

*Los republicanos de Ametlla.*

\*\*

Sr. D. Marcelino Domingo.

Tortosa.

Distinguit senyor y amic: Esplendit triomf alcansat per la candidatura republicana patrocinada per vosté,

enlaira l'esperit y fa esperar ab confiança l'afirmació d'un bon temps pera la nostra provincia.

El felicita molt de veras, son afectisim amic y s. s.

*P. Gabriel Gatell.*

Tarragona 15 Marz 1915.

\*\*

D. Marcelino Domingo.

Uldecona 15 Marzo de 1915.

Apreciable amigo: Le felicito y espero lo haga a todos los valientes republicanos de esa por el colosal triunfo alcanzado en nombre mio y de todos los compañeros de esta desdichada y vergonzosa población.

*Juan José Ivars.*

\*\*

Sr. D. Marcelino Domingo

Tortosa.

Muy señor mio: Con verdadera satisfacción y entusiasmo, felicitamos á V. por el gran triunfo que debido á su meritisima labor hemos obtenido en estas elecciones. El caciquismo de Tortosa, va perdiendo sus fuerzas que hasta ahora han esclavizado nuestros pueblos, y la semilla republicana va reproduciendo sus frutos de redención.

Grande es el entusiasmo y alegría en nuestro pueblo. Todos aplauden la labor de los republicanos y en nombre de todos reciba mil expresiones felicitantes.

Le suponemos satisfecho del resultado electoral de Alfara, y como prueba de nuestro afecto reciba esta carta de felicitación de sus entusiastas admiradores.

*Vicente Fontanet.—Julían Adell.*

*Agustín Martí.—Juan Vidiella.—*

*Miguel Forés.—Julio Adell.—Benito Galbe.—José Pallarés.—José Ri-*

*be.—J. Martí Gimeno.—José Fran-*

*quet.*

\*\*

Sr. Dn. Marcel Domingo.

Tortosa.

Distinguit amic: Permeteu-me vos trasmeti la meva entusiástica felicitació per la victoria esclatant que en aquestas darrerases eleccions haven assolit en lo vostre districte.

Els nostres ideals republicans nacionalistes están d' enhorabona al tení en vos un paladí tan prestigiós.

Vos saluda cordialment vostre company é incondicional amic,

*Franç A. Panas.*

Madrid -18-3-15.

## La vos de los pueblos

### De Perelló

Grande, muy grande, ha sido la derrota sufrida por esa taifa de caciques y vividores políticos que les infirió el partido republicano el día 14 de los corrientes; esta victoria es el sazonado fruto, producto de la constante labor que ha venido desarrollando el incansable D. Marcelino Domingo, durante tanto tiempo, por los pueblos de esta comarca; nadie, más que él, puede estar henchido de satisfacción de tan aplastante triunfo, por que él lo ha preparado, lo ha edificado, lo ha engendrado con su constancia y actividad.

No tan solo es causante este triunfo, de la muerte de los caciques de esa, sino que también ha de serlo de los caciquillos rurales.

¡Lástima que haya pasado así! Precisamente ahora que el pretencioso y equilibrista J. Margalef Martín de esta, se había propuesto formar un partido nuevo, ha venido el triunfo republicano á partirle por la mitad.

¡Pero de que gente se rodea! ¡vive Dios!... Parece mentira que haya gente tan incauta que no sepa ver las condiciones de que está dotado este

caciquillo, muerto ya en embrión, y de lo que es capaz; de muchas fanfarronadas y de tambalearse continuamente por las ridiculeces en que incurre y no sabe hacer otro papel que el de las mariposas ante la llama de una luz, que despues de revolotear á su alrededor, precipitase á ella para carbonizarse.

¿Qué cuales son los medios empleados para captarse las simpatías de unos pocos? La difamación, la mentira y de todo lo más ruin que un hombre puede ser capaz. Prometia, unos días antes de las elecciones, que regeneraria la administración municipal, una vez él al poder, desde veinte años atrás hasta la fecha "por ser todo un pozo de inmundicia"; decíalo como si lo tocase, como si estuviera en sus manos, ¡cuán torpe es! ¿No comprende que el pueblo le repudia? ¿que jóvenes un tanto instruidos tiene á su lado? absolutamente ninguno; pues esto solo ha de demostrarle que no tienen confianza en él; que tienen, y no equivocan, les resultaria fatal su actuación. No diré yo que en el intermedio á que se refiere no hayan actuaciones sucias, pero si, que las hay de una honradez y pureza tal, que indiscutiblemente la suya no llegaría; por que su conciencia y su modo de proceder están á un nivel muy inferior al de algunos alcaldes habidos durante aquel espacio de tiempo.

El hombre que con tan vehemente descaro pretende adueñarse de la alcaldía, dadas las condiciones de pedantería inconstancia perenne y manifestada perversidad de que esté dotado, no puede por menos que suscitar recelos y desconfianza.

Para demostrar lo mentecato y calamidad que es, basta tan solo saber que propuso y fué nombrado apoderado de D. Victor Olcsa, para estas elecciones, á un expresidario reincidente por segunda vez; esto, basta y sobra para ponerle de cuerpo presente; no cabe ya, ni puede haber estupidez mayor.

¡Perellonenses! es preciso que mediteis muchísimo antes de dejaros seducir por pretendiente tal.

*El Corresponsal.*

### Sesión del Ayuntamiento

El último miércoles se celebró la sesión del Ayuntamiento bajo la presidencia del señor Homedes y asistiendo cinco concejales.

En el orden del día figuraba una rectificación á las condiciones de suabasta del alumbrado eléctrico del Jesús y algunos otros asuntos de trámite y escaso interés.

El señor Alemany pidió la limpieza de las calles que están llenas de basuras y escombros.

El señor Franquet manifestó que en vista de que no están terminados los expedientes que se instruyen al cura de la Beneficencia y al empleado y Director de *Diario de Tortosa* señor Tarragó y siendo así que prometieron los instructores de aquellos expedientes tenerlos terminados para antes de una semana y ya han pasado dos meses pedir al Ayuntamiento la cesantía del señor Tarragó como así se acordó y que para la próxima sesión se presente el expediente del cura de la Beneficencia.

El señor Angela, denuncia que en Jesús y Maria se había tapado una acequia de desagüe y que ahora se inundaban los terrenos aquellos. El señor Montagut explicó detalladamente lo ocurrido en aquella acequia acordándose que el Arquitecto dé cuenta de lo que se necesita hacer para evitar lo que está ocurriendo.

## CARNET DE LA SEMANA

### Marcelino Domingo en el Ateneo de Madrid

El Ateneo de Madrid ha invitado á Marcelino Domingo para que dé una conferencia en el curso inaugurado por el ex-ministro Sr. Bergamín tratando sobre los problemas de la enseñanza en España.

Marcelino Domingo ha aceptado la invitación señalando una fecha, á fines de Abril para corresponder á la atención del Ateneo.

### Dos torpederos en Tortosa

A estas horas deben haber llegado á nuestra ciudad los dos torpederos de la escuadra española señalados con el número 1 y 2.

Damos la bienvenida á la tripulación y nos felicitamos de la venida de estos torpederos.

Estos torpederos en nuestro rio son la mas clara contestación que puede darse á los que censuraban á nuestro Diputado por su actitud en lo que se refiere al puerto de refugio.

Estos torpederos en nuestro rio son la mejor prueba de la labor realizada por el Diputado por Tortosa.

Por nuestra parte, ponemos toda nuestra volud y todos nuestros entusiasmos sumados á las fiestas que Tortosa celebra, y no cejaremos hasta ver realizadas las aspiraciones de este pueblo.

### Amistad tardía

Después de las elecciones últimas, quedó mudo el *Diario de Tortosa*, así también la demás prensa decente y al recobrar el habla los caídos, recuerdan que el elegido por minoría Sr. Canivell, es su amigo y correligionario y., que puede servir á los amigos.

¿Porque si es todo esto que hoy dice *Diario de Tortosa*, por que no fué incluido en la candidatura oficial? ¿Es que estaba de por medio el Matajero y otro negocios, y es que ahora el cacique máximo habitante temporalmente en Cambrils ha dicho aquello de que á falta de pan buenas son tortas?

¿Se prestará el Sr. Canivell á hacer ciertos papeles que le asignarán los caciques?

### Sr. Alcalde

Procure inmediatamente proporcionar un local-escuela, á la agrupación rural de Vinallop, que reuna las condiciones higiénicas que requiere la pedagogía moderna, pues el local en que está instalada ahora aquella escuela incompleta, está en tan malas condiciones que es causa de la indignación general, entre aquellos pacíficos habitantes. Tal es la indignación que nos hacemos eco de ella.

### Oficinas electorales

Todos los mayores de 25 años y lleven más de dos años de residencia en esta y deseen ser incluidos en las listas electorales que pasen á dejar sus nombres en el Centro de Unión Republicana de 9 á 12 de la noche.

### De la Alcaldía

El Alcalde ha presentado la dimisión del cargo y con el fin de buscar quien le sustituya han desfilado por el despacho del Gobernador casi todos los concejales monárquicos de nuestro Ayuntamiento. Siendo tantos como son no han podido encontrar uno que se preste á hacer de Alcalde.

Como se conoce que no hay consumos.

# Dr. PRIMITIVO SABATÉ

EX INTERNO POR OPOSICIÓN Y MÉDICO AGREGADO  
DEL HOSPITAL CLÍNICO DE BARCELONA  
ALUMNO DEL HOSPITAL NECKER DE PARÍS  
CIRUJIA GENERAL  
VIAS URINARIAS

Consulta de 2 á 4 tarde.

Angel, 16, principal, TORTOSA

TELÉFONO, 37

# Dr. SECUNDINO SABATE

Ex Interno pensionado del Hospital Clínico de Barcelona  
MONITOR DE PARTOS Y GINECOLOGIA DE LA CLÍNICA  
FACULTAD DE MEDICINA

✻ PARTOS ✻

Enfermedades de la mujer

Consulta de 10 á 1 y de 5 á 6

Angel, 16, primero. TORTOSA.

Teléfono, 37

**Próxima inauguración CLINICA SABATE Plaza Alfonso XII**

## Arcas, básculas y balanzas

De todas clases y sistemas

-- DE --

## Hijos de A. Arisó

Especialidad en Básculas, Puentes para cables y vagones. No comprar sin visitar esta casa en Barcelona, calle de Sanz 12 y Montañas 16; en Tortosa a nuestro Representante Eduardo Aguilera, calle Napron 31 bajos.

Compañía Inglesa de Seguros contra incendios



ha pagado á sus asegurados en España por siniestros ocurridos en el ejercicio de 1913 la cantidad total de

**Ptas. 867.805**

cuya importante cifra prueba evidentemente su potencialidad financiera y la justicia del favor que el público la dispensa en todo el mundo.

Autorizado por la Comisaria en 4 de Febrero de 1914

TORTOSA: D. Piñana Homedes, —Corvantes, 6

## EXQUISITO ROSERO

"MARCELINO

DOMINGO,"

Todo el mundo debe probarlo

CONFITERIA *La Palma*

CALLE DEN-CARBÓ, 1.-TORTOSA

Besalduch y Balaguer

Primeras materias para abonos

Guanos orgánicos. — Nitrato de sosa.

Calle de San Vicente (Ferrerías).— Tortosa

OPTICA

--(DE)--

## Juan Berenguer

La única casa que coloca los cristales y saetas a 25 céntimos.

Ventas y composturas garantizadas.

RELOJES DE PRECISION

Den-Carbó 25.—TORTOSA

## SE VENDE

Una casa situada en la calle Mayor de Remolins núm. 34, de extensión, 4.800 palmos. Dará razas:

## José Noé

Plaza de Armas. número 25

## Vinos finos

De Mesa y Blanco y Tinto del Priorato á 25 céntimos el litro de

FRANCISCO NAVARRO

Bajada del puente de Nuestra Señora de la Cinta.

NO EQUIVOCARSE

Jarabes y Worchatas

Champani la Fort y TIPO SECO Y DULCE

Puede competir con los Champagnes por su económica rica presentación

Representante en esta comarca

RAMON MARTI

ESTUDIOS, 3. STA. BARBARA.

## Almacen de VINOS

Legítimos del Priorato  
AL POR MAYOR Y MENOR  
DE

CABRE Y GINE

Cartera del Temple (Frente á la fábrica de arce del señor Paillero).  
Clases: Tintos, Blancos, Rancios y Mistelas.

A PRECIOS LIMITADOS  
Precios especiales para tabernas.

Sastrería y Pañería

--(DE)--

## CARLOS CHAVARRIA

Plaza de la Constitución (Porches)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada. No dejéis de visitar esta casa en la que encontraréis economía, gusto y rapidez en los encargos.

IMPORTANTES ALMACENES DE  
SALVADOS Y MARINAS

Compra y venta de algarrebas

## MARTIN GILABERT

Calle Temple 55.—TORTOSA

DEPOSITO DE PAPEL

--(DE)--

ESTRAZA Y ESTRACILDA

--(DE)--

## JOSE MONCLUS

Calle Comercio 15

(Ferrerías).—TORTOSA

(Almacén de trapos)

Grandes existencias en artículos para la presente temporada.

Novedades para señora y caballero.  
Tejidos en hilo, seda, lana, algodón y yute.

Viuda Juan Benet

Sangre 7.—TORTOSA

SASTRERIA

--(DE)--

## ADOLFO MONSERRAT

Entrada: San Roque, 1  
Trajes exclusivos: a medida—Corte comercial  
Prentitud en los encargos

FOTOGRAFIA

--(DE)--

## Ramón Andreu

Proyecciones de todas clases  
Reproducciones y ampliaciones.  
Den-Carbó 3.—TORTOSA

## Importante

Si deseáis adquirir calzado de duración garantizado, excelente construcción y á precios increíbles visitad la zapatería de la calle de la Ciudad de FELIPE GARCIA en donde encontraréis lo más elegante de los últimos modelos tanto en calzado de señora como de caballero y niños.  
No comprar sin antes visitar esta casa.

Paquetería, Mercería

y Novedades de



# SEBASTIAN TUDO

Alas novedades para señora.—Gran surtido en perfumearía.—Artículos de piel y oro chapeado.—Objetos fantásticos para regalos, abanicos, etc. etc.